
Informes advierten que gran parte de los 
adultos del país no entienden lo que leen. 
Proyecto de la académica Mabel Urrutia 
busca fortalecer esta habilidad en estu-
diantes de pedagogías UdeC.

Cómo la ciencia  
está ayudando  
a mejorar la 
comprensión lectora

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 10

FOTO: MABEL URRUTIA

Universidades del Cruch 
Biobío-Ñuble y Gobierno 
Regional firman 
convenio de trabajo
Inédita alianza facilitará la cooperación  
en temas como capacitación, desarrollo 
cultural, extensión, análisis de datos y 
temas de interés compartido. Al acuerdo 
que ya entró en vigencia.
CIUDAD PÁG. 8
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Hugo Balladares: 
“Somos todavía un 
equipo en construcción”
El técnico del Campanil analizó las 
falencias que han privado a su equi-
po de estar más arriba en la tabla.
DEPORTES PÁG. 17

Luego de casi dos meses, el Servicio Médico 
Legal entregó el cuerpo del pequeño Tomás 
Bravo a su familia. En Concepción un gran 
número de personas se apostó con pancar-
tas, globos y poleras para despedir al niño 
antes del viaje a Arauco.

Emotiva 
despedida  
a Tomás Bravo

Adulto mayor: el  
que más trabaja  
en la informalidad

CIUDAD PÁG. 5
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

Al menos seis variantes del 
coronavirus circulan en Biobío

HAY PREOCUPACIÓN POR CEPAS DE REINO UNIDO, BRASIL, ESTADOS UNIDOS, MÉXICO Y NIGERIA

Según Cecilia Soto, jefa de Salud 
Pública de la Seremi, detalló que 
las variantes de mayor interés 

corresponden a dos muestras de 
la cepa brasileña que fueron 
detectadas en la provincia de 

Biobío y a cuatro de Reino Unido 
descubiertas en la provincia de 
Concepción. El seremi de Salud, 

Héctor Muñoz, dijo que si bien, en 
su mayoría los contagios con 
variantes de coronavirus están 

relacionados con viajeros, tam-
bién hay casos de transmisión 
comunitaria.

Autoridad sanitaria no descarta mayores restricciones en Fase 2 para disminuir los contagios.

CIUDAD PÁG. 6

EDITORIAL: EL IMPUESTO A LOS SUPERRICOS Y EL PRAGMATISMO DEL FMI
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ENFOQUE

FORO CONSTITUYENTE UDEC*

En mayo próximo, la ciudada-
nía está convocada a elegir a quie-
nes redactarán la nueva Constitu-
ción Política. En ese contexto, ya 
son muchos los asuntos que se han 
puesto sobre la mesa para que sean 
acogidos por el órgano constitu-
yente. Se cuentan las agendas de 
género, de participación ciudada-
na, de recursos naturales, de for-
mas de gobierno, de descentraliza-
ción, entre tantas. 

Otra de las temáticas presentes co-
rresponde a la agenda sobre los dere-
chos que se consagrarán en el nuevo 
texto. Ello es relevante ante el actual 
catálogo de derechos en la Constitu-
ción de 1980, insuficiente y ampliado 
gracias a la incorporación de están-
dares internacionales. En dicha agen-
da se juega, por ejemplo, la inclusión 
del derecho fundamental al agua, a la 
vivienda o la identidad. 

Una cuestión que no ha logrado 
total visibilidad en la agenda de 
derechos es la relativa a los dere-
chos culturales. 

Considerando que el 23 de abril 
se conmemora el Día internacional 
del Libro y del Derecho de Autor, es 
una buena oportunidad de visibi-
lizarlos. 

formas artísticas, hasta la conside-
ración del acceso a las variadas for-
mas de expresión de la cultura para 
todas las personas por igual, incor-
porando la estrecha relación de la 
cultura con la educación y con una 
sana convivencia social. Esto es cla-
ve para el desarrollo de un país en 
que conviven variadas expresiones 
culturales, reflejo además de nues-
tra diversidad: el arte y la cultura 
pueden democratizar una socie-
dad, a través del derecho a disfrutar 
y reflejarnos en la cultura. 

Por lo demás, la Declaración Uni-
versal de Derechos Humanos indi-
ca en su artículo 27 que toda perso-
na tiene derecho “a tomar parte li-
bremente en la vida cultural de la 
comunidad, a gozar de las artes y a 
participar en el progreso científico 
y en los beneficios que de él resul-
ten”, así como a “la protección de los 
intereses morales y materiales que 
le correspondan por razón de las 
producciones científicas, literarias 
o artísticas de que sea autora”. 

Es, por tanto, una buena oportu-
nidad para que los derechos cultu-
rales favorezcan el cambio cultural 
por medio de su incorporación en 
el nuevo pacto social.

tiempo que establezca la ley”. 
Esta consagración se ha visto 

como una libertad a favor de quie-
nes se estima titulares de tales de-
rechos de autor/a, más que como 
un derecho reconocido a personas 
que crean y aportan al desarrollo 
de la cultura del país, faltando en-
tonces un acento en el derecho a 
expresar, crear y disfrutar de la cul-
tura. 

Frente a esta constatación y 
viendo el rol determinante que ex-
presiones culturales como el cine, 
la música o el teatro nacional han 
tenido en instalar las demandas 
ciudadanas, parece ineludible, 
como parte del cambio cultural de 
Chile, reconsiderar de qué manera 
hemos abordado los derechos cul-
turales. La crisis que afecta al mun-
do cultural chileno, a consecuencia 
de la pandemia, evidencia que la 
cultura y las artes no son vistas 
como una parte esencial del desa-
rrollo. 

La nueva Constitución, si quiere 
ser en verdad el reflejo normativo de 
un nuevo pacto social, no puede ol-
vidar que la cultura y la diversidad 
en ella es algo esencial: desde el de-
recho de quienes se expresan de 

Esto porque si bien hay alguna 
referencia en el texto actual, la mi-
rada constitucional sobre los dere-
chos culturales es insuficiente. En 
lo principal, el artículo 19 N° 25 in-
dica que se asegura a todas las per-
sonas la libertad “de crear y difun-
dir las artes, así como el derecho de 
autor sobre sus creaciones intelec-
tuales y artísticas de cualquier es-
pecie”. Este reconocimiento es dia-
logante en la misma disposición 
con una mirada a los derechos de 
autor/a desde la propiedad de las 
obras y con la garantía de la propie-
dad industrial “sobre las patentes 
de invención, marcas comerciales, 
modelos, procesos tecnológicos u 
otras creaciones análogas, por el 

Derechos culturales 
para un cambio cultural

MILLÁN REQUENA CASANOVA  
Académico de la Universidad de Alicante (España) 
Colaborador Programa Estudios Europeos UdeC.

EE.UU. afronta la mayor crisis 
migratoria en los últimos 20 años. 
Desde que Biden llegó al poder, 
los cruces ilegales en la frontera 
con México han aumentado un 
70%. Su arribo a la Casa Blanca ha 
provocado un “efecto llamada” 
para miles de migrantes del cono-
cido como Triángulo Norte de 
Centroamérica, quienes emigran 
desde El Salvador, Honduras y 
Guatemala, queriendo dejar atrás 
la violencia, los efectos de la pan-
demia y los estragos del cambio 
climático. 

Biden ha pedido a su vicepresi-
denta, K. Harris, que lidere a EE.UU. 
en la cooperación migratoria con 
México y el Triángulo Norte, lo que 
resulta esencial para frenar la mi-
gración en la frontera sur, abriendo 
así un novedoso debate en el Con-
greso sobre la necesidad de abordar 
las “causas fundamentales de la mi-
gración”. Este nuevo enfoque de la 
administración demócrata reacti-
va la relevancia de los procesos con-

configura como respuesta regio-
nal al desafío migratorio provoca-
do por la crisis de 2015. Sin embar-
go, el mecanismo de solidaridad 
propuesto ha provocado una fuer-
te división entre dos bloques de 
Estados; aquéllos que se oponen 
frontalmente a las cuotas de reubi-
cación de refugiados (el “Grupo de 
Visegrado”), desoyendo incluso al 
Tribunal de Justicia. Frente a los 

sultivos regionales. Antes de la lle-
gada de Trump al poder, en 2016 se 
emitió la Declaración de San José, 
una respuesta regional para anali-
zar las causas de la migración del 
Triángulo Norte. Algunas de las 
principales tendencias migratorias 
ya se detectaron entonces: la mayor 
movilidad desde los países del 
Triángulo Norte; el éxodo migrato-
rio venezolano, en especial en Amé-
rica del Sur; o el incremento de la 
migración haitiana. A lo que se agre-
ga los efectos de la pandemia y las 
diferentes situaciones de vulnerabi-
lidad a las que se enfrentan los mi-
grantes. Asimismo, el llamado “Pro-
ceso de Puebla”, que incluye a Cen-
troamérica y Norteamérica, y la 
Conferencia Suramericana de Mi-
graciones, tienen como objetivo al-
canzar consensos y armonizar po-
líticas migratorias en la Región, en 
consonancia con el Pacto Migrato-
rio Mundial. 

En Europa, el Pacto Europeo so-
bre Migración y Asilo de 2020 se 

Regionalismo y  
migraciones: América  
y Europa

países de la frontera sur (Italia, Es-
paña, Malta y Grecia), favorables a 
mantener la obligatoriedad de las 
cuotas para evitar que se repitan 
imágenes como la del campamen-
to de Moria, con miles de refugia-
dos hacinados. 

Tras la entrada en vigor del 
Acuerdo de Retirada, el Reino Uni-
do quiere implantar el sistema de 
puntos (“a la australiana”) para los 
trabajadores de la UE, lo que bus-
ca estratificarlos por castas en fun-
ción de su cualificación profesional 
y nivel de inglés. Si este sistema 
migratorio se hubiera aplicado an-
tes, hubiera significado prescindir 
del 70% de los actuales residentes 
europeos. 

Desde una óptica regional, la 
muy sensible cuestión migratoria 
debe tratarse con trazo fino y te-
niendo en cuenta que, tanto en 
América como en Europa, el libe-
ralismo democrático y social par-
te del principio de que el mercado 
sirve a las personas. Y no al revés.
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EDITORIAL

Una serie de argumentos en contra del “impues-
to a los súper ricos” ha salido a la palestra en pa-
ralelo al avance del proyecto que tramita en la Cá-
mara. Se ha dicho que el tributo a las grandes for-

tunas provocará una fuga de capitales desde Chile hacia 
otros países. También se afirma que el impuesto actuará 
como un freno a la inversión y que no se recaudará el mon-
to de recursos anunciado en la iniciativa legislativa. 

Es muy poco probable que se genere una evasión de 
capitales debido a un impuesto único de 2,5% sobre los 
patrimonios superiores a 22 millones de dólares. Estos 
capitales han permanecido en Chile justamente por la 
rentabilidad que obtienen. Como evidencia, conviene re-
visar el alza de las grandes fortunas durante la pande-
mia, y también en años anteriores a la crisis sanitaria.  

Ese mismo razonamiento puede ser aplicado para la 
tesis del desestímulo a invertir en Chile. Los capitales sue-
len preferir escenarios de menor riesgo y menor plazo 
de recuperación, o payback. En un mundo en crisis, con 
volatilidad de mercados y bajas tasas de interés en las 
economías estables, Chile sigue siendo competitivo.  

Pero lo más significativo de las críticas a un tributo a las 
grandes fortunas es que están en el sentido inverso de los 
países más desarrollados y de lo que plantean organismos 
como el Fondo Monetario Internacional (FMI). El Fondo 
ha solicitado un impuesto temporal a las rentas más altas 

Impuesto a los superricos  
y el pragmatismo del FMI

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Adultoscentristas 
  
Señora Directora: 

El jueves se rechazó por la cáma-
ra de diputados el proyecto que 
impulsaba la participación de es-
colares en el proceso constituyen-
te a través de planes de formación 
ciudadana. 

En medio de una crisis social 
profunda, nuevamente estamos 
dejando fuera a niñas, niños y jóve-
nes, cuando lo que necesitamos 
hoy con un punto de urgencia, es 
que la democracia sea fortalecida 
por todos y todas, reconociendo 
explícitamente el valor que tiene la 
infancia. Chile subscribió compro-
misos internacionales y debe cum-
plir en esa materia ¿cuando empe-
zamos a construir comunidad y 
dejar de ser adultocentristas? 

 
Francisco Espinoza Rivas, psicólo-
go, Magister en Gestión de 
Organizaciones Hospital Las 
Higueras 
 
Liderazgo en los barrios  
  
Señora Directora: 

Más de 1.200 dirigentes sociales 
de todo el país se certificaron re-
cientemente en el curso “Formula-

ción de Proyectos para el Lideraz-
go Social”, que impartió la Unidad 
de e-learning, dependiente de la 
División de Organizaciones Socia-
les del Ministerio Secretaría Gene-
ral de Gobierno. Se trata de una 
iniciativa que busca fortalecer a la 
sociedad civil y entregar herra-
mientas a las organizaciones so-
ciales durante la pandemia. 

Este es uno de los programas que 
impulsa el ministerio para reforzar 
la labor de los dirigentes sociales en 
sus comunidades. De hecho, el año 
pasado se realizaron seis cursos 
vinculados a innovación, aprendi-
zaje de herramientas para el lide-
razgo social y otros, en los que par-
ticiparon activamente más de 12 
mil dirigentes a nivel nacional. 

Sabemos que la pandemia ha 
profundizado la necesidad de co-
laboración en los barrios y comu-
nidades a lo largo de Chile, donde 
la presencia y la labor de los diri-
gentes sociales ha adquirido di-
mensiones de gran relevancia para 
coordinar y apoyar en los desafíos 
que ha impuesto el coronavirus a 
los chilenos. 

Esto son talleres prácticos y diná-
micos orientados a que los dirigen-
tes sociales puedan conocer bien la 
institucionalidad, para aprovechar 

mejor las herramientas e iniciativas 
que pone el Estado a disposición de 
la sociedad civil, especialmente en 
un período tan crítico como el que 
estamos viviendo. 

El Gobierno del Presidente Se-
bastián Piñera ha puesto especial 
énfasis en potenciar el rol de los di-
rigentes sociales, que va en línea 
con lo que está haciendo el Ministe-
rio Secretaría General de Gobierno. 
Es más, para este primer semestre 
de 2021, se ha contemplado la reali-
zación de nuevos cursos, como Par-
ticipación Ciudadana (Ley 20.500); 
No Discriminación (Ley 20.609), 
Herramientas básicas para el lide-
razgo social; Aprendiendo a postu-
lar al Fondo Nacional del Adulto 
Mayor; y cursos para postular a fon-
dos de fortalecimiento de medios 
de comunicación social y de orga-
nizaciones de interés público. 

Queremos seguir expandiendo 
esta iniciativa, y que sean cada día 
más los líderes sociales que se ca-
paciten y sean parte de estos cur-
sos que se imparten hace dos años, 
con cerca de 20 mil participantes y 
más de 7 mil personas certificadas. 

 
Jorge Fuentes Fetis, director 
Nacional División de 
Organizaciones Socialel

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

y la riqueza para así financiar las necesidades provocadas 
por crisis sanitaria. El FMI es un tradicional defensor de la 
ortodoxia económica y aun así recomienda un impuesto 
temporal a la riqueza y también el aumento del gasto fis-
cal. Todo para paliar una crisis de magnitud que es com-
parada a la Gran Depresión de los años 30. 

En la misma línea, la ONU propuso un impuesto a los 
superricos a través de su secretario general, Antonio Gu-
terres. Lo mismo ha ocurrido con autoridades de distin-
tos países, de todos los continentes. En Chile, el tercer 
país con más multimillonarios de Latinoamérica, resul-
ta difícil para la ciudadanía entender que una persona 
pueda vaciar su Seguro Cesantía y retirar recursos de sus 
ahorros previsionales y, a la vez, que un superrico no pue-
da destinar 2,5% de su riqueza para apoyar el esfuerzo 
fiscal. Los datos indican que las grandes fortunas chile-
nas aumentaron en un 73% en 2020, según el listado de 
la revista Forbes. ¿Un impuesto, por una sola vez de 2,5%, 
hará con que estos superricos decidan irse del país?

Las críticas en Chile a un tributo a las 
grandes fortunas van en sentido 
inverso al de los países más 
desarrollados y de lo que plantean 
organismos como el -ortodoxo 
económicamente hablando - Fondo 
Monetario Internacional.

¡
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“Si bien afrontar el encierro ha sido difícil para todos, hoy más que nunca debemos saber man-
tener la calma y quedarnos en casa para resguardar nuestra salud ¡Quédate en casa, hazlo por ti 

y por todos!”.

Víctor Carriquirri, periodista

#MeQuedoEnCasa

Cámara aprueba tercer 
retiro y terminan trámites 
en el Congreso

En total, fueron 42 los diputados de Chile Vamos que apoyaron la re-
forma transitoria que permite el tercer retiro en su primer trámite la 
semana pasada, cuando aún la posibilidad de que el Gobierno acudie-
ra al TC era sólo una amenaza. Pero ayer, con el requerimiento ya pre-
sentado y en su último paso por el Congreso, se mantuvo el respaldo. 

 Con esto, se termina el trámite de la iniciativa impulsada por la opo-
sición en el Parlamento. Sin embargo, sus posibilidades de ser promul-
gada dependen por ahora de la postura que defina el TC o de que se 
abra alguna negociación entre Chile Vamos, la centroizquierda y el Eje-
cutivo (hasta ahora no prospera). 

La reforma despachada por la Cámara de Diputados establece un 
monto de retiro equivalente a 150 UF ($4,4 millones) y un mínimo de 
35 UF ($1 millón). A su vez, se mantuvo su carácter universal, es decir, 
todas las personas que tengan ahorros previsionales podrán retirar. 
También, los fondos rescatados serán libres de impuestos.  

Además, y a diferencia de los dos retiros anteriores, la iniciativa in-
cluye a los pensionados (o sus beneficiarios) bajo la modalidad de ren-
tas vitalicias. Estos podrán, por una sola vez y de forma voluntaria, ade-
lantar el pago de sus rentas vitalicias hasta por un monto equivalente 
al 10% del valor correspondiente a la reserva técnica que mantenga el 
pensionado en la respectiva compañía de seguros para cubrir el pago 
de sus pensiones, con un tope de 150 UF.

PLANTEAN MIRAR LA BILLETERA FISCAL Y PRESENTAR PROYECTOS QUE ALIVIEN LA CRISIS PAÍS

En medio de la crisis sanitaria, 
económica y social que vive el país, 
en las últimas semanas se ha habla-
do mucho sobre cómo el Gobierno 
está trabajando las fórmulas para 
sortear las dificultades que se están 
viviendo. 

En ese orden, desde el Ejecutivo 
han sido claros en la presentación 
de propuestas. El Ingreso Familiar 
de Emergencia (IFE), el Bono para 
la Clase Media y el Bono para Pen-
sionados asomaron como las prin-
cipales alternativas para superar 
una crisis que se ha acrecentado 
durante las últimas semanas. ¿Y el 
tercer retiro del 10% de fondos pre-
visionales? No es parte del progra-
ma y ya está en el TC (según el Go-
bierno, la alternativa incurre en seis 
inconstitucionalidades). 

Los cuestionamientos crecen, in-
cluso desde el oficialismo, puesto 
que el tercer retiro es considerado 
por algunos partidos de Chile Va-
mos como una solución más para 
los millones de familias chilenas. 
Considerando que la crisis sanitaria 
se vislumbra, por lo menos, hasta el 
primer semestre del 2022 y las pro-
yecciones económicas no son alen-
tadoras. Entonces, ¿de qué forma se 
puede planificar un sistema de ayu-

Ampliar beneficios y tercer retiro: las 
solicitudes de parlametarios al Gobierno

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Nuevos bonos, renta básica universal, 
seguro de cesantía y eliminar el tercer 
retiro del TC son algunas soluciones que 
diputados plantearon al Gobierno para 
superar la crisis social y económica por 
la que atraviesa el país.

versal, bien hecho, podría ser de 
gran ayuda”. 

 
Oposición pide tercer retiro 

En la oposición siguen apuntan-
do a que el Gobierno retire el pro-
yecto del TC. “Las instituciones de-
ben estar al servicio de las personas 
y no las personas al servicio de las 
instituciones. Aprobamos el tercer 
retiro incluyendo rentas vitalicias. 
Queremos que sea ley y defendere-
mos su constitucionalidad en el TC. 
Además, hay que pensar en otros 
beneficios amplios y universales 
para lo que viene”, dijo el diputado 
del Distrito 19, Jorge Sabag (DC).  

El representante del Distrito 20, 
Manuel Monsalve (PS), sostuvo que 
“el Gobierno debe tener un gesto. Es 
posible recuperar la estabilidad polí-
tica y la estabilidad social y económi-
ca del país. Insisto en que el Presiden-
te debe buscar y proponer una renta 
básica universal de aquí a diciembre 
para la familia chilena”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRÁMITES PARA 
postular a beneficios 

estatales se han 
transformado en una 

constante.

da estatal que deje conforme a la 
clase política y a la ciudadanía? 

 
La petición de Chile Vamos 

El jueves por la tarde, parlamen-
tarios oficialistas se reunieron con 
el Presidente Piñera en La Moneda 
para solicitar (mediante una carta) 
la ampliación de beneficios y que el 
Gobierno se haga parte del proce-
so de retiro de fondos previsionales 
a través del proyecto que se en-
cuentra en el TC o presentando una 
iniciativa propia. 

“Me parece bien que La Moneda 
convoque a los líderes políticos. La 
idea es unirse y no seguir discutien-
do. Debemos buscar soluciones, sin-
cerar la billetera y proyectarla para 
lo que viene. Ya aprobamos el tercer 
retiro porque escuchamos la de-
manda ciudadana. Ahora, como 
propuesta, creo que lo ideal sería 
buscar un mecanismo que sea rápi-
do y universal, pero siempre miran-
do con qué recursos fiscales conta-
mos”, señaló el diputado del Distri-
to 21, Iván Norambuena (UDI). 

El diputado del Distrito 19, 
Frank Sauerbaum (RN), indicó 
que “más allá de la petición al Go-
bierno para que no vaya al TC por 
el tercer retiro que ayudará a mu-
cha gente, hay 3 millones de chi-
lenos que no tienen fondos. Por lo 
tanto, debemos recurrir a otros 
factores como el Seguro de Ce-
santía que tiene una subvención 
aprobada por el Congreso para 
que la gente eche mano a esos re-
cursos. El Gobierno tiene que po-
ner el foco en quienes no han re-
cibido recursos. Hay que mejorar 
los beneficios y buscar alternati-
vas para quienes no tienen recur-
sos en las AFP. Creo que algo uni-

de Pensiones, cerca de 3 
millones de chilenos ya 
gastaron sus recursos y 
ahora no podrán retirar 
fondos de AFP.

Según la 
Superintendencia
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“Esta pandemia cambió para siempre la forma de relacionarnos y cómo debemos trabajar nues-
tra salud mental. Respetar las medidas sanitarias es la base para una vuelta pausada a la norma-

lidad”.

Carlos Varela Letelier, periodista y microempresario turístico

#MeQuedoEnCasa

Los padres de Fernanda 
Maciel y Tamara Moya 
estuvieron en Concepción 
acompañando a la madre de 
Tomás, Estefanía Gutiérrez, 
con quien han generado 
lazos, por la similitud de los 
casos que han tenido que 
afrontar.

El apoyo de otras 
“víctimas”

“La justicia divina de una u 
otra forma va a actuar, pero es 
necesario que la justicia, acá en 
la tierra, haga su trabajo y en-
cuentre a los responsables”, de-
cía en la tarde ayer, una de las 
cientos de personas que salie-
ron a las calles de Arauco a des-
pedir a Tomás Bravo, el peque-
ño que estuvo nueve días desa-
parecido y que fue hallado 
muerto, sin que a la fecha se co-
nozca la causa. 

Justamente, para determinar 
lo anterior, el cuerpo del menor 
de tres años estuvo casi dos me-
ses en el Servicio Médico Legal 
(SML) de Concepción, prolon-
gando el dolor de sus familiares. 
La espera, no obstante, conclu-
yó ayer cuando finalmente To-
más inició el simbólico retorno 
a casa, a través de un cortejo fú-
nebre que recorrió buena parte 
del centro de la capital regional, 
la Ruta-160 y la comuna de 
Arauco. 

A su paso, globos blancos y 
celestes, pequeños disfrazados y 
una comunidad conmovida has-
ta las lágrimas, pedía justicia.  

Pero la jornada estuvo llena 
de simbolismos, como la pre-
sencia de los padres de Fernan-
da Maciel y Tamara Moya (la jo-
ven y menor que perdieron la 
vida en trágicas circunstancias), 
acompañando a la madre de To-
más, Estefanía Gutiérrez, con 
quienes han generado impor-
tantes lazos de apoyo. 

Camila Almonacid, madre de 
Tamara Moya, dijo que “esta lu-
cha va a ser larga, y aunque 
nuestros niños no estén acá, se-
guiremos”. 

Los funerales de Tomás se rea-
lizarán esta jornada en Arauco. 

 
La mirada del SML 

Durante la jornada, también 
hubo espacio para que Gabriel 
Zamora, director nacional del 

los deberán responder, tras la rea-
lización del sumario correspon-
diente. 

Consultado por las dudas que 
deslizó la fiscal, Marcela Cartage-
na, dijo que “nuestros profesiona-
les son idóneos y experimentados, 
y se trabaja con la mejor tecnolo-
gía posible en el país (...). Ahora, 
cualquiera puede tener juicios, 
pero nuestro informe está respal-
dado por evidencia científica”.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Servicio Médico Legal, se refirie-
ra a variados temas en torno al 
caso. Junto que reiterar sus con-
dolencias a la familia, dijo que la 
instancia realizó un trabajo pro-
fesional de acuerdo a los reque-
rimientos de la Fiscalía, cum-
pliendo “en tiempo y forma”. 

Dijo que no es misión del ser-
vicio determinar eventuales de-
litos, que se trataba de un traba-
jo de la Fiscalía y rechazó las fil-
traciones del informe a un medio 
de comunicación. Dijo que quie-
nes no cumplen con los protoco-

CUERPO DEL MENOR FUE ENTREGADO A LA FAMILIA Y TRASLADADO A LA PROVINCIA DE ARAUCO

Finalmente, Tomás pudo iniciar 
camino a su descanso eterno

En medio de profundas demostraciones 
de afecto, hubo espacio para que el SML 
respondiera cuestionamientos: “nuestro 
informe está respaldado”.

Ángel Rogel A. / Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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LAS MUESTRAS de 
cariño se hicieron 
presente en todo el 
recorrido del cortejo, 
tanto en Concepción 
como en Arauco.

LOS FAMILIARES del menor llegaron temprano al Servicio Médico Legal 
de Concepción.
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VIERNES 23

Primera dosis 
47 años

FIN DE SEMANA

Rezagados de 
47 años o más

Segunda dosis a población vacunada con
primera dosis entre el 22 y 28 de marzo.

Rezagados sólo de 48 años o más.

de coronavirus con variantes 
de interés corresponden a 
contagio comunitario, es 
decir, la persona no viajó.

casos 
3

casos por cada 100.000 
habitantes tiene la provincia 
de Biobío; Arauco y 
Concepción, menos de 300.

491,1

18 casos de variantes de 
coronavirus circulan en Biobío

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

SEREMI DE SALUD CONFIRMÓ QUE TRES SON COMUNITARIOS

La Región sigue mostrando una 
leve baja en los contagios diarios. 
Ayer se detectaron 634 casos nue-
vos, con una positividad de 7% y 
4.293 activos y ocho muertos, baja 
poco significativa que aplazará el 
desconfinamiento por algunas se-
manas más, especialmente, ahora 
tras la confirmación de 18 muestras 
con variantes de coronavirus que 
están circulando en Biobío.  

La autoridad sanitaria afirmó que 
se han detectado variantes de Rei-
no Unido, Brasil, California, México 
y Nigeria, entre otros, pero que de 
los 18 casos estudiados sólo seis 
son consideradas variantes de inte-
rés de Salud Pública para la Región.  

Cecilia Soto, jefa de Salud Públi-
ca de la Seremi, detalló que las va-
riantes de mayor interés correspon-
den a dos muestras de la cepa bra-
sileña que fueron detectadas en la 
provincia de Biobío y a cuatro de 
Reino Unido descubiertas en la pro-
vincia de Concepción.  

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, dijo que si bien, en su mayoría 
los contagios con variantes de coro-
navirus están relacionados con via-
jeros, hay tres casos que son comu-
nitarios. “No de viajeros, sino que 
derivado de transmisión. Ello ge-
nera preocupación y mayor análisis 
a nivel regional. Estamos investi-
gando”, comentó.  

Para detectar las múltiples cepas 
que circulan, la Seremi está toman-
do “muestras de personas que están 
hospitalizadas o que han mostrado 
un comportamiento clínico dife-

Estudian cepa británica que fue detectada en la provincia de Concepción y la 
brasileña encontrada en Biobío. Autoridad sanitaria no descarta que puedan 
aumentar restricciones en Fase 2 para disminuir contagios.

rente” dijo Soto. Agregó que acuden 
a lugares indicados por mapa de 
calor para analizar las muestras, 
proceso que toma una semana.  

 
Seguir esperando 

La provincia de Biobío tiene una 
tasa de incidencia de 491,1 casos 
por cada 100.000 habitantes, mien-
tras que Arauco y Concepción 
muestran mejoras con una tasa de 
menos de 300 casos.  

Los mayores avances, según el 
seremi, se ven en Tomé y Hualpén, 
seguidos de Concepción, Chigua-
yante, Hualqui y San Pedro. “Es una 
baja sostenida en el tiempo, pero 
con tasas de incidencia altas, mu-
chos activos. Hay que esperar”, sen-
tenció Muñoz.  

Espera en la que concordó el di-
rector del Equipo de Proyecciones 
Covid-19 de la Universidad de Con-
cepción, Guillermo Cabrera, quien 

dijo que se debe mantener la cua-
rentena por algunas semanas para 
evitar que se sumen más casos. 
“Todo lo que nos hemos demorado 
más de un mes en bajar durante la 
cuarentena, lo subiríamos en un 
par de semanas”, aseguró. 

Tras analizar las cifras el seremi 
comentó que “si no baja la positivi-
dad ni la tasa de incidencia no va-
mos a salir de cuarentena”. 

 
Fase 2 más estricta 

Para la epidemióloga de la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción, Maritza Muñoz, debería 
existir una fase intermedia entre la 
cuarentena y la transición que limi-
te las libertades individuales.  

A juicio de la especialista para re-
ducir los contagios la Fase 2 debe-
ría, por ejemplo, limitar más los afo-
ros en centros comerciales, no abrir 
malls ni cafés.  

El seremi aseguró que no han es-

tudiado crear una fase intermedia 
del Paso a Paso, pero que si la situa-
ción sanitaria lo amerita, no se des-
carta ninguna medida. 

Agregó que para Fase 2 seguirán 
los controles de movilidad y au-
mentarán el testeo, trazabilidad y la 
vacunación por grupos etarios.  

En la Región 1.290.996 personas 
deben ser vacunadas, ya hay 553.008 
con esquema completo y 715.472 
con primera dosis, cifras con las 
que la zona destaca a nivel nacional 
en avance de cobertura, salvo en el 
tramo de 47 a 59 años en que exis-
te baja de velocidad de vacunación.  

En cuanto a las camas críticas, si-
guen exigidas con sólo 19 disponi-
bles en UCI y 28 en UTI. Hay 641 per-
sonas con Covid-19 hospitalizadas, 
227 en cama UCI y 204 conectados 
a ventilación mecánica. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNA SEMANA tarda el 
análisis de secuenciación 
genómica para 
determinar la cepa.
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Cuatro días a la semana y en 
tres lugares específicos se ins-
tala el “Muni Móvil”, vehículo 
que está en los sitios de mayor 
afluencia de público. Su misión 
es asesorar y ayudar a los veci-
nos de Chiguayante que nece-
siten realizar algún trámite y, de 
esta forma, puedan aprovechar 
de mejor manera su permiso de 
desplazamiento otorgado por la 
Comisaría Virtual, evitando filas 
y aglomeraciones en espacios 
cerrados. 

En concreto, las personas que 

CHIGUAYANTE PRESENTA EL “MUNI MÓVIL” PARA ACERCAR 
LOS TRÁMITES MUNICIPALES A LA CIUDADANÍA

mativas sanitarias vigentes”.  
Alfredo fue uno de los usuarios 

que visitó la Muni Móvil, quien 
indicó que este tipo de iniciativas 
le parecen excelente. “Me acer-
qué a este lugar sin saber de qué 
se trataba y me dieron la respues-
ta que necesitaba. Es muy accesi-
ble el servicio”. 

Cabe destacar que la Muni Móvil 
está los días lunes en las afueras 
del Banco Estado, martes en ave-
nida Los Héroes, miércoles en la 
Caja de Compensación Los Héroes 
y viernes, en el Cesfam Leonera. Ade-
más, la Dideco atiende de mane-
ra regular en el Gimnasio Munici-
pal de Chiguayante y en su ofici-
na de calle Cochrane N°253.

acuden a este nuevo espacio pue-
den realizar consultas relaciona-
das al Registro Social de Hoga-
res (RSH), subsidios entregados 
por el municipio, asistencia social, 
postulación a beneficios del Esta-
do, entre otros.  

Cesar Lagos, director de Desa-
rrollo Comunitario (Dideco) expli-
có que esta nueva iniciativa tie-
ne por objetivo “poder continuar 
e intensificar el trabajo, que rea-
liza la dirección, estableciendo 
nuevas vías de atención, más 
cómodas y de acuerdo a las nor-

Tiene el menor que presentó 
hinchazón abdominal, 
movimientos anormales de 
los ojos, entre otros síntomas.

meses 
6

Recientemente se detectó en el 
Hospital Regional de Concepción un 
caso de intoxicación por anís estre-
llado en un lactante menor (menos 
de 6 meses) de la Región.  

Inquietud motora marcada del 
menor, irritabilidad, llanto frecuen-
te, hinchazón abdominal, alteracio-
nes en el sueño, marcados episodios 
de sobresalto sobre todo al dormir y 
movimientos anormales de los ojos 
fueron parte de los síntomas que evi-
denciaron los padres. 

En la evaluación clínica neurológi-
ca presencial se evidenció hipotonía 
(deficiente control de la cabeza) y 
retraso del desarrollo motor, signos 
que encendieron las alarmas en el 
Hospital Guillermo Grant que de-
tectó ingesta continua por más de 
dos meses de anís estrellado que ha-
bría causado síntomas.  

La neuróloga pediátrica y epilectó-
loga Carmen Paz Pérez, del Servicio 
de Pediatría del Regional, dijo que el 

Detectan intoxicación de lactante 
con infusiones de anís estrellado

uso más frecuente, extendido entre 
la población es para ‘aliviar’ los cóli-
cos del lactante en los tres primeros 
meses de vida. 

“En la literatura se han publicado 
decenas de reportes de intoxicación 
por anís estrellado, y entre los sínto-
mas a destacar, están la aparición de 
irritabilidad, llanto persistente, hipe-
rexcitabilidad o reacción de sobresal-

Contraloría detecta entrega de 
899 cajas de ayuda a fallecidos

Una serie de irregularidades de-
tectó Contraloría en la ayuda que 
la Intendencia del Biobío entregó 
entre mayo y diciembre del año 
pasado, en medio de la pande-
mia. En un informe de 69 páginas 
el organismo detectó sobrepre-
cios de hasta un 116% y la entre-
ga de 899 cajas de alimentos a 
personas fallecidas. 

En este último punto, no obs-
tante, Contraloría también llama 
la atención de 13 municipios de la 
Región, entre ellos, seis de la pro-
vincia de Concepción: Chigua-
yante, Coronel, Florida, Lota, Pen-
co, Talcahuano y San Pedro de la 
Paz. “Deberán procurar en futuras 
instancias, efectuar el debido con-
trol, que permita garantizar que 
la información con la cual se tra-
baja, sea fiable, completa y exac-
ta”, dice el escrito. 

Sobre las otras anomalías, el in-
tendente Patricio Kuhn dijo que 

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

to exagerada, somnolencia, movi-
mientos anormales de los ojos o extre-
midades, temblores, crisis epilépticas, 
aumento o disminución del tono mus-
cular, coloración azulada de piel o mu-
cosas (cianosis), pausas respiratorias, 
vómitos, distensión o hinchazón abdo-
minal e incluso, la muerte. En general, 
los estudios de laboratorio sanguíneos 
y de imágenes son normales, aunque 
se han descrito casos con falla hepáti-
ca”, complementó la especialista.  

En el caso del menor intoxicado los 
síntomas desaparecieron al dejar de 
administrarle anís. 

“La recomendación más importan-
te en este sentido es eliminar el uso del 
anís estrellado en todo recién nacido, 
lactante y niño”, dijo la pediatra.  

En 2017, el Instituto de Salud Pú-
blica (ISP) difundió una alerta in-
formativa de farmacovigilancia na-
cional, por el alto riesgo de intoxica-
ción por anís estrellado, 
recomendando no usarlo.

EL ANÍS estrellado es 
habitualmente usado 
para reducir los 
cólicos en los 
menores.

PARTE DE la ayuda de 
“Alimentos para Chile” 

fue financiada por el 
Gobierno Regional.

recibieron el informe hace sólo 
unos días y actualmente “nuestro 
equipo jurídico se encuentra reu-
niendo todos los antecedentes ne-
cesarios para dar cuenta de los he-
chos que se exponen”.  

Manifestó, además, que su ad-
ministración está disponible para 
resolver las dudas que podrían apa-
recer, pues “aún está en proceso de 
investigación y no tenemos más 
información sobre el tema”. 

Cabe precisar que el mismo día 
que se conoció el informe del orga-
nismo contralor, el consejero re-
gional, Óscar Ramírez (DC), solici-
tó a la misma instancia un pronun-
ciamiento por una eventual 
entrega irregular de ayuda en Cerro 
La Pólvora. 

Lo anterior, tras una denuncia 
vecinal que habría visto un vehícu-
lo del Fosis entregando ayuda, pese 
a no ser parte de su labor (el core 
acompañó imágenes). 
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Cuando se conocieron los 
primeros casos, se 
pesquisaron a eventuales 
afectadas. No se hallaron.

Pesquisas en 
Concepción

El error fue reconocido por la 
autoridad sanitaria y los 
laboratorios a cargo, quienes 
sólo pagaron una multa.

Fueron 170 
mujeres afectadas

El camino para reparar daño 
de embarazos por error

ASOCIACIÓN DE PROTECCIÓN A LA FAMILIA LES ESTÁ PRESTANDO ASESORÍA JURÍDICA

El ser madre debe ser una opción 
y no una imposición para la mujer, 
eso es lo repiten cada vez más las 
agrupaciones y movimientos femi-
nistas de la Región, como del país. 
“La maternidad será deseada o no 
será”, ha sido la consigna. 

Esta frase, para millones de mu-
jeres, es de mucho sentido y profun-
didad, debido al largo camino que 
han recorrido para separarse del 
rol de ser madre.  

“En ese sentido la educación se-
xual, derechos reproductivos y la 
decisión de cuando querer gestar 
son muy relevantes, sobre todo, en 
nuestro país que se empezó a abrir 
a estos temas, con la aprobación 
del aborto en tres causales”, detalló 
la matrona y encargada del área de 
Ginecología del departamento de 
Promoción de Salud de la Mujer y el 
Recién Nacido de la Universidad de 
Chile, Alicia Carrasco. 

Sin embargo, agregó, “la proble-
mática que se dio a conocer en ple-
na pandemia sobre las más de 
200.000 cajas de Anulette CD de-
fectuosas, entregadas por el sistema 
de salud pública a lo largo de todo 
el país y que derivó en embarazos no 
deseados, significó una catástrofe a 
nivel sanitario”. 

 
Compensación y reparación 

Cabe recordar que la negligen-
cia, causó que cerca de 170 chilenas 
quedaran encinta, producto de que 
los anticonceptivos venían defec-
tuosos. El error fue reconocido por 
la autoridad sanitaria y los labora-
torios a cargo de la fabricación de 
estos fármacos, quienes solamente 
debieron pagar una multa fiscal, sin 
compensar directamente a las mu-
jeres afectadas. 

En Concepción, la vicepresiden-
ta del Colegio de Matronas, Alejan-
dra Ceballos, comentó que “una vez 
que se dio a conocer la polémica de 
las pastillas en mal estado, nos dis-
pusimos a hacer las pesquisas co-
rrespondientes. No obstante, no pu-
dimos identificar casos en la Re-
gión, porque es difícil detectarlo, 
considerando que los anticoncepti-
vos tienen un leve porcentaje de 

Más de 200 mil cajas de Anulette CD, entregadas por el sistema de salud pública, 
venían defectuosas. Hoy las víctimas buscan reparación del Estado.

pese a que aún esto es mal visto y es-
tigmatizado”. 

Agregó que “hay grupos de poder 
que están frenando una demanda 
social que es tremendamente váli-
da, no se está pidiendo un favor, se 
está pidiendo que se respete un de-
recho. Por ejemplo, frente a una per-
sona que no tiene conocimientos de 
su educación sexual y reproductiva, 
es mucho más fácil vulnerarla en sus 
derechos y eso no puede ocurrir”. 

Bajo este escenario, Aprofa está 
prestando asesoría jurídica a las 
víctimas, para lograr hacer deman-
das indemnizatorias al Estado, 
apuntando a que el dinero ofrecido, 
no repara en nada el daño provoca-
do por las fallidas píldoras, pero 
afectó las proyecciones, emociones 
y calidad de vida de las gestantes 
por error, argumentó la entidad.

ineficacia. De todas maneras, la 
alerta se debió poner igual, porque 
es un caso complejo”. 

Y si bien en nuestro país, se avan-
zó en la legislación del aborto, Ca-
rrasco dijo que “la negligencia debió 

ser sancionada con una compensa-
ción por largo tiempo, porque no se 
abrió la posibilidad del aborto para 
quienes quisieran, ya que estos em-
barazos no deseados no entran den-
tro de las tres causales”. 

La matrona y coordinadora de 
salud de la Asociación Chilena de 
Protección a la Familia (Aprofa), 
Bélgica González, opinó “que este 
hecho dejó en evidencia que se debe 
avanzar en una ley de aborto libre, 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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EN OPINIÓN de 
Aprofa, el caso 

evidenció la 
necesidad de legislar 

sobre aborto libre.

Gobierno Regional y universidades firman convenio de trabajo
FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Un importante e inédito convenio firmó el 
Gobierno Regional (Gore) con las universida-
des pertenecientes al Cruch Biobío- Ñuble (de 
Concepción, del Bío-Bío, Católica de la Santí-
sima Concepción y Federico Santa María). La 
idea es desarrollar esfuerzos de colaboración 
especialmente en las áreas de asesoramientos, 
intercambios de información, experiencias, 
capacitación y desarrollo de proyectos. 

“Es muy importante aprovechar las grandes 
características que tenemos en la Región y es-
pecialmente las universidades que nos van a 

apoyar en el trabajo que realizamos asesorán-
donos en diferentes temas, pues son muchas 
materias que como Consejo Regional (Core) 
tenemos que ver y definir, donde natural-
mente no tenemos siempre la expertise. Por 
ejemplo, en el caso del trabajo que se debe ha-
cer con el proceso del Plano Regulador Metro-
politano. Ahora tendremos la asesoría y 
acompañamiento de las universidades”, dijo 
el presidente del Core, Patricio Lara (RN). 

Se trata del primer convenio de este tipo, 
que facilitará la cooperación en temas como 

capacitación, desarrollo cultural, extensión, 
análisis de datos y temas de interés compar-
tido, acuerdo que ya entró en vigencia. 

“Este convenio muestra que las capacida-
des que tenemos instaladas en la universida-
des pueden aportar al desarrollo de los terri-
torios. Esta firma va a favorecer a las comu-
nidades y se va a demostrar en el hecho que 
el conocimiento es importante en esta socie-
dad, pues podemos hacer aportes relevantes”, 
dijo el rector de la Universidad del Bío-Bío, 
Mauricio Cataldo.
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“Quedarte en casa es sinónimo de sabiduría, autocuidado, preocupación por uno mismo, fami-
lia y los demás. La recuperación de lo cotidiano, del saludo afectuoso, poder mirar un atardecer 

sin limitaciones, dependen únicamente de nosotros si nos cuidamos”.

Carolina Bascur, matrona y académica UdeC

#MeQuedoEnCasa

Neurociencia como  
base para mejorar la  
comprensión lectora

ESTUDIO SE DESARROLLARÁ EN EL MARCO DE UN FONDECYT REGULAR

Según la Encuesta de Competen-
cias de Adultos del Programa para la 
Evaluación Internacional de las 
Competencias de Adultos (Piaac) de 
la Ocde (2016), en Chile menos del 1% 
de los adultos que han completado su 
educación media tiene nivel alto de 
comprensión lectora y la cifra es 5% 
para los con educación superior, 
mientras que el promedio de las na-
ciones del organismo es 7% y 21%, 
respectivamente. Un gran porcenta-
je de las personas adultas de nuestro 
país sabe leer, pero no entiende lo que 
lee y la lógica hace inferir- avalado 
por informes- que las falencias se 
manifiestan, incluso más crudamen-
te, desde la etapa escolar y universi-
taria que son en las que las compe-
tencias se desarrollan y fortalecen 
para la futura vida adulta, profesio-
nal y/o laboral.  

Lamentablemente, claro está, no 
se logra para todos y los estudiantes 
de pedagogías, los futuros profesores 
que estarán en las aulas formando a 
las nuevas generaciones, no son ex-
cepción a esta preocupante regla. 
“Hay estudios que muestran un bajo 
desempeño de los estudiantes de pe-
dagogías en comunicación escrita: 
más de 70% no se desenvuelve de 
manera correcta”, advierte la docto-
ra en Psicología Mabel Urrutia, pro-
fesora asociada de la Facultad de 
Educación de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), especialista en el 
área de la Neurociencia Cognitiva 
que se ha dedicado a estudiar las ba-
ses neuronales de la comprensión 
lectora usando la electrofisiología, 
con un equipo que adquirió tras ad-
judicarse un proyecto Fondequip, en 
alumnado de pedagogías UdeC y eva-
luaciones hechas evidencian que las 
falencias de comprensión lectora no 
sólo se presentan en primer año, sino 
también en cursos más avanzados.  

 
Solución al problema 

La realidad hace imperante mejo-
rar la comprensión lectora en los es-
tudiantes y en particular en futuros 
pedagogos y a ello busca contribuir 
con la investigación que desarrolla-

base para entender y solucionar el 
problema, sobre el que la doctora 
Urrutia explica que “hemos investiga-
do que hay dos aspectos que influyen 
en la comprensión lectora: vocabula-
rio y nivel de inferencia (capacidad de 
deducir información implícita en el 
texto)”. Hay quienes no presentan di-
ficultades en ningún campo, otros 
en uno y un grupo en ambos.  

 
Las Neurociencias 

Una tecnología de evaluación será 
la electrofisiología, usando el instru-
mento de Fondequip, que precisa 
que “permite medir la actividad ce-
rebral cuando las personas están le-
yendo, pudiendo llegar a los sustra-
tos neuronales más profundos para 
ver cómo está funcionando la lectu-
ra a nivel cognitivo”, pero sin invadir, 
sino usando electrodos. “Hay un 
componente llamado N400 que se 
activa cuando una persona no en-
tiende bien un texto”, cuenta, y “el 
P600 se detecta cuando las perso-
nas reinterpretan información. Un 
mal lector toma una decisión de un 
texto ambiguo y al final se da cuen-
ta que no era correcto; ahí aparece 

FOTOS: MABEL URRUTIA 

Informes advierten que gran parte de los adultos del país no entienden lo que lee. 
Los futuros docentes no son excepción a la falencia y proyecto de la académica 
Mabel Urrutia busca fortalecer esta habilidad en estudiantes de pedagogías UdeC.

este componente que está eviden-
ciando la dificultad exacta que tiene 
el lector”, aclara. Con el Fondecyt 
Regular se adquirirá un equipo de 
movimientos oculares, “técnica que 
permite ver dónde la persona pone 
el ojo, cuánto tiempo permanece ahí 
o cuánto regresa hacia una palabra, 
para ver qué pasa a nivel de vocabu-
lario”, añade. 

Ahí las grandes ventajas de este 
vanguardista estudio versus los tradi-
cionales que emplean pruebas escri-
tas y puntajes que como resultado 
sólo dicen si hay buena o mala com-
prensión lectora, pero “no se puede 
observar tan directamente lo que 
está pasando con el cerebro cuando 
está procesando la información”, dice 
la doctora Urrutia. Muestran que hay 
un problema, pero no su origen que 
puede ser diverso, a diferencia de las 
técnicas neurocientíficas. Y eso es 
clave, pues resalta que “el aporte de 
las neurociencias nos permite ver las 
diferencias individuales de los estu-
diantes y no considerarlos a todos 
como igual. Si consideramos a todos 
como igual los métodos de interven-
ción no van a ser efectivos”.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

ELECTROFISIOLOGÍA es una técnia que usará el 
proyecto. Permitirá ver la actividad cerebral de las 
personas mientras leen un texto escrito para 
evidenciar qué pasa en el cerebro. Es un método no 
invasivo: usa electrodos.

en que termina el plazo de 
ejecución del proyecto 
Fondecyt Regular a cargo de 
la doctora Mabel Urrutia.

es el año
2023

rá en el marco del proyecto Fondecyt 
Regular (Anid) que se adjudicó en el 
concurso 2021 y avanzará en lo hecho 
en el Fondequip que se enfocó en lo 
que pasaba durante la lectura y no 
aplicó técnicas posteriores, aclara. 
En el actual, participarán estudiantes 
de primer año de pedagogías de la 
UdeC quienes serán evaluados previo 
y luego a una intervención didáctica, 
donde sofisticados métodos y cono-
cimiento neurocientífico serán la 
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de la educación que reciben los alum-
nos de distintos establecimientos, 

pero también en el acceso a 
materiales escritos y funda-

mentalmente libros, que 
ayer celebraron su Día 

Internacional, que a 
veces son de alto 
costo y se ven como 
impagables, pero 

así también en 

Es alarmante el bajo nivel de com-
prensión lectora que presenta la po-
blación adulta chilena y más que 
haya falencias en quienes se están 
formando en carreras que los conver-
tirán en los futuros profesores, por-
que en muchos podrían perpetuar-
se hasta cuando lleguen a las salas de 
clases y sin esta habilidad comunica-
tiva entrenada no podrán enseñarla 
con propiedad, advierte la doctora 
Mabel Urrutia. La adquisición y for-
talecimiento de esta habilidad es un 
factor crucial para mejorar los es-
tándares de calidad de la educación 
que se ofrecerá a los escolares, mani-
fiesta; niños, niñas y jóvenes que 
construirán la sociedad chilena del 
futuro y que sin la base de una ense-
ñanza adecuada podrían convertir-
se en esos adultos que no entienden 
lo que leen y ver mermadas sus po-
sibilidades futuras.  

 
Importancia transversal  

La investigadora sostiene que “la 
comprensión lectora es una de las ha-
bilidades del siglo XXI”; su impor-
tancia es transversal a to-
das las ocupaciones y 
dimensiones de la 
vida. “Está presen-
te en todo”, afirma. 
Tan crucial es su 
rol que sostiene 
que “la movilidad so-
cial se basa en el nivel 
de comprensión lectora”; 
puede ser el escudo que 
proteja la dignidad, de-
rechos, salud y bie-
nestar integral o que 
les vulnere si no es 
adecuada, porque 
gran parte de la in-
formación proviene 
desde los textos “y 
si no puedo en-
tender lo que 
algo dice no 
puede utili-
zarlo de ma-
nera correc-
ta”, advierte.  

Si se centra 
en los escolares 
y lo académico, 
plantea que el ni-
vel de comprensión 
lectora puede relacio-
narse directamente con el 
desempeño en todas las asig-
naturas y calidad de los aprendiza-
jes, desde un trabajo asociado a un 
libro a resolución de problemas ma-

La comprensión lectora como el vehículo 
clave en la ruta de la movilidad social

muchas familias y personas la lectu-
ra es poco valorada y “no consumida”.  

Es que leer se vincula con los fac-
tores que determinan la compren-
sión lectora, que la académica men-
ciona “son el nivel de vocabulario y 
funciones ejecutivas como la memo-
ria de trabajo o la flexibilidad cogni-
tiva”. Lo positivo es que “el cerebro es 
un músculo que se entrena y a medi-
da que va ejercitándose con la lectu-
ra van desarrollándose las habilida-
des que mejoran la comprensión lec-
tora”, sostiene.  

 
Estrategias 

De ahí que mejorar la competen-
cia en los docentes para que puedan 
formarla bien en sus educandos está 
en un íntimo vínculo con fomentar el 
hábito de leer desde la escuela y des-
taca que “la motivación lectora es 
fundamental” y lo ha investigado en 
un Proyecto Fondo del Libro y la Lec-
tura que lidera. “Imponer a leer a 
muy temprana edad materiales fue-
ra de los intereses de niños y niñas 
puede afectar su motivación”, ad-
vierte, desincentivando el hábito, por 
lo que sería clave articular los planes 
lectores del currículo para que acce-
dan a materiales escritos según sus 
intereses y alimenten ese amor por la 
lectura que lleve a tener una mejor 
comprensión lectora para la vida.  

También recomienda la lectura 
compartida como estrategia pedagó-
gica a nivel escolar y universitario, 
porque son instancias motivantes y 
que permiten a estudiantes exponer 
ideas, dialogar y discutir con sus pa-
res las lecturas; retroalimentacio-

nes que lleven a mejorar la compren-
sión lectora. 

Por último, si bien a nivel univer-
sitario, por ejemplo en la UdeC, 

hay un ramo que aborda la 
comprensión lectora en to-

das las pedagogías, cree 
que es importante erradi-
car el paradigma de que 
formarla y evaluarla es 
responsabilidad exclu-
siva de los profesores de 
Lenguaje y Comunica-
ción que es lo que reco-

noce que suele suceder, 
para que la habilidad sea en-
trenada en futuros docen-

tes de todas las asignaturas y 
en todas sea trabajada con los 

escolares.
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temáticos. La habilidad podría ser 
determinante en las opciones para 
ingresar a una carrera universitaria 
y en el rendimiento en esta. La com-
prensión lectora se relaciona tam-
bién con una mejor expresión de las 
ideas, pensamiento crítico y toma 
de decisiones.  

Por ello, para Mabel Urrutia, “una 
persona con una buena compren-
sión lectora tiene más opciones de 
que le vaya bien académica y laboral-
mente, puede optar a mejores traba-
jos o ascensos en sus puestos”.  

Llevado a otros ámbitos, plantea 
que si no hay buena comprensión 
lectora al firmar un contrato de tra-
bajo se podrían aceptar condicio-
nes con las que no se está de acuer-
do, podría no identificarse que en la 
boleta de un servicio básico hay un 
cobro de más, no reconocer si el mé-
dico que está eva-
luando un 
e x a m e n  

clínico no está atendiendo todo de 
manera satisfactoria y sería mejor 
una segunda opinión.  

Múltiples ejemplos demuestran la 
trascendencia de la comprensión 
para la vida y así lo fundamental de 
mejorarla en todas las personas y 
particularmente en los profesores 
para que las nuevas generaciones 
estén entrenadas con esta compe-
tencia y sus opciones de proyectar-
se sean más amplias.  

 
Los factores asociados 

Como un fenómeno de impacto 
social y cultural, la comprensión lec-
tora tiene también un componente 
social y cultural en su falencia que se 
presenta en todo nivel socioeconómi-
co, aunque la balanza se inclina nega-
tivamente hacia los sectores más vul-
nerables, plantea la doctora Mabel 

Urrutia. Ello se puede explicar 
por las brechas en la 

calidad 

ANDRÉS OREÑA P.

“El cerebro es un músculo que 
se entrena y a medida que va 
ejercitándose con la lectura van 
desarrollándose las habilidades 
que mejoran la comprensión”. 
Doctora Mabel Urrutia, académica UdeC, 
especialista en Neurociencia Cognitiva

FRASE
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“La vida está llena de obstáculos y siempre se presentan cosas difíciles y para sobrellevarlas se requiere de 
un esfuerzo. Y, esta vez, aunque el obstáculo sea gigante, nuestro esfuerzo debe ser más grande que eso. Así 

que a cuidarse mucho para que cuando llegue el momento del reencuentro, nuestros abrazos sean eternos”.

Sergio Correa Tessini, guitarrista de Ritser

#MeQuedoEnCasa

Biobío: adultos mayores son el grupo 
etario que más trabaja informalmente

DE ACUERDO AL TERMÓMETRO LABORAL

Los adultos mayores son el grupo 
etario que más trabaja en la infor-
malidad en la Región del Biobío.  

Así lo reveló el último Termóme-
tro Laboral, elaborado por Sence 
y la UBB, tras un exhaustivo aná-
lisis de las estadísticas proporcio-
nadas por el INE local. 

“El 33,9% de los adultos mayores 
que trabajan tienen una ocupa-
ción informal, reflejando la situa-
ción de 23.477 ocupados de 60 
años o más en la Región del Biobío 
y constituyendo el grupo etario 
con mayor tasa de trabajadores 
informales”, se detalló. 

Mientras que “la tasa de infor-
malidad de trabajadores entre 15 
y 29 años disminuyo 4,2 puntos 
porcentuales respecto al mismo 
trimestre del año anterior y aque-
llos entre 30 y 44 años aumento 1,2 
puntos porcentuales respecto al 
mismo trimestre del año anterior”, 
destacaron. 

 
Dura realidad 

Hace unos días se conoció el 
caso de una persona de 80 años 
que recorría todos los días 100 km 
para trabajar de conserje, sorpren-
diendo al país. 

Se trataba de Ricardo Ramírez, 
quien dijo : “yo pedí el turno de no-
che, porque durante el día cuido a 
mi señora que tiene casi 90 años. Es 
la realidad de muchos, a mí no me 
alcanza y no queda más que traba-
jar para poder vivir. Yo me vengo a 
las 17:00 de la tarde porque si no 
me quedo sin locomoción”. 

Cabe recordar que la VIII En-
cuesta de Presupuestos Familiares 
evidenció que en Concepción, el 
promedio de gasto mensual per ca-
pita ronda los $397 mil versus la ju-
bilación que muchas veces no su-
pera los $200 mil según la Superin-
tendencia de Pensiones. 

“Soy jubilada. Fui servidora públi-
ca por 40 años y no tuve ninguna la-

guna previsional. Y si descontára-
mos los bonos agregados que me 
dan, mi pensión no sería de más de 
$200 mil. Pregunto: ¿ cómo se vive 
hoy en día con semejante ingreso? 
Está todo caro y si no fuera por los 
créditos bancarios, los retiros de 
las AFP, una que otra ayuda del 
gobierno si es que te toca, fácil-
mente hoy te quedas en la calle. 
Tengo ex colegas que hacen todo 
lo posible por ganar extra vendien-
do todo tipo de cosas. Es la dura 
realidad. Yo también hago lo mis-
mo”, lamentó Ingrid Guzmán. 

Su testimonio se enmarca tam-
bién en el debate por el tercer re-
tiro. Para muchos sectores, como 
el movimiento NO+ AFP, el meca-
nismo es un fracaso. 

“ Nadie puede decir que el siste-
ma funciona, por que sería un des-
caro”, cerró Guzmán.

FUENTE: OBSERVATORIO LABORAL/INE. DISEÑO: ANDRÉS OREÑA P.

En plena crisis sanitaria y económica por la pandemia, muchos se ven en la obligación de generar 
ingresos extras ante las bajas pensiones que entregan las AFP.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

$397 mil
Es el gasto per capita promedio mensual de un hogar en cualquier capital regional 
del país.

TASA DE OCUPACIÓN INFORMAL SEGÚN TRAMO
ETARIO EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO, 2021

TRIMESTRE DICIEMBRE 2020- FEBRERO 2021

TRAMO ETARIO 15-29 AÑOS 30-44 AÑOS 45-59 AÑOS 60 AÑOS Y MÁS

TASA DE
OCUPACIÓN 27,9 21,4 21,2 33,9
INFORMAL (%)

VARIACIÓN
ANUAL -4,2 1,2 -2,2 -6,4 
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TRAS APROBACIÓN EN LA CÁMARA BAJA

Hasta el 5 de mayo sigue vigen-
te la Ley de Servicios Básicos, he-
rramienta que ha permitido des-
de marzo de 2020 postergar el 
pago de deudas en electricidad, 
gas y agua sin que eso signifique la 
interrupción del servicio.  

Es por eso que la Cámara de 
Diputadas y Diputados aprobó y 
despachó al Senado el proyecto 
de ley, con mociones refundidas, 
que busca prorrogar la actual nor-
mativa. 

En un contexto donde la pande-
mia sigue adelante, el Congreso está 
discutiendo la posibilidad de ex-
tender este beneficio que ha bene-
ficiado a cerca de 200 mil clientes. 
Incluso se habla de aumentar la co-
bertura, del 60% de la población 
más vulnerable al 80%.  

El proyecto, impulsado por la ban-
cada DC, firmado por los diputados 
Joanna Pérez, Iván Flores, Manuel An-
tonio Matta, Jorge Sabag, Gabriel Sil-
ber, Víctor Torres, Miguel Ángel Calis-
to, y Matías Walker, dispone de mane-
ra excepcional, prorrogar en 541 días 
la vigencia de la ley que prohíbe los 
cortes a servicios básicos, en benefi-
cio de los usuarios de agua, electrici-
dad y gas, permitiendo repartir has-
ta en 48 cuotas las deudas que se con-
traigan en este periodo con las 
empresas que otorgan estos servicios. 

 
Impacto 

Sergio Bobadilla, diputado de la 
UDI, destacó que la iniciativa legal 
“amplía el rango de beneficiarios, 
pasando del 60 al 80% de los que tie-
nen Registro Social de Hogares. 
Además, aumenta de 36 a 48 meses 
el plazo que tendrán las personas 
para cancelar las deudas que tengan 
impagas, por lo que se hace urgen-
te que en el Senado despachen tam-
bién a la brevedad este proyecto 
para que las familias más vulnera-
bles puedan verse beneficiadas”. 

La iniciativa tuvo amplio consen-
so en la Cámara y también en la Co-
misión de Economía del Senado, 
pero se hizo una alerta respecto de 
las consecuencias. Según datos de 
la Superintendencia de Electrici-

Extensión de Ley de 
Servicios Básicos a un 
paso de concretarse

dad y Combustibles (SEC), por 
ejemplo, a marzo hubo 683 mil 
clientes morosos, 168 mil más que 
un año atrás. 

Essbio, la segunda mayor sanitaria 
del país, informó que voluntariamen-
te ampliará los beneficios y desde 
marzo suspendieron todos los cortes 

de agua por deuda. El plan de la sa-
nitaria se mantendrá vigente mien-
tras dure el actual Estado de Catás-
trofe decretado por el gobierno. 

“Desde que se inició la pandemia, 
en Essbio hemos estado comprome-
tidos con garantizar el suministro a 
todos nuestros clientes, por lo que 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La medida vence el 5 de mayo y solamente falta el visto bueno 
del Senado. En el Biobío, por ejemplo, han sido beneficiados 
miles de clientes de energía eléctrica, luz y gas.

desde marzo suspendimos todos los 
cortes de agua por deuda, benefi-
ciando a 19 mil familias, es decir, unas 
85.000 personas”, sostiene el gerente 
general de Essbio, Cristian Vergara. 

A la fecha más de 12.500 familias 
clientes de Essbio se han suscrito al 
Plan Covid-19 en las regiones de 
O’Higgins, Ñuble y Biobío, permi-
tiéndoles reprogramar sus deudas 
sin multas ni intereses, la segunda 
sanitaria con mayor cantidad de 
adheridos. A esta cifra se suman los 
más de 41 mil beneficiados por sus-
pensión de corte en la Región del 
Biobío y la reconexión de más de 
1.200 hogares que tenían su servicio 
cortado por morosidad al inicio de 
la pandemia. 

Asimismo, la empresa plantea 
que es necesario abordar esta si-
tuación de una manera integral, en 
la que se aborde una solución para 
la sostenibilidad económica de las 
personas. En esa línea, plantean la 
posibilidad de que se avance en am-
pliar los subsidios de agua potable 
y una flexibilidad los requisitos.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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683 mil
es la cantidad, a nivel nacional, de clien-
tes morosos a marzo del presente año. 
168 mil más que el año pasado.

1200
hogares con corte de suministro del 
agua tuvieron la reconexión de su servi-
cio en la Región, según detalló Essbio.



Economía&Negocios
14 Diario Concepción Sábado 24 de abril de 2021

Contadores lograron primer triunfo 
para postergar la Operación Renta 2021

DIPUTADOS VOTARON A FAVOR DE SOLICITAR AL PRESIDENTE PIÑERA ENVIAR UN PROYECTO DE LEY

Un importante logro obtuvie-
ron, en el Parlamento, los contado-
res. Por 117 votos a favor y 19 abs-
tenciones, se aprobó el proyecto 
de resolución que pide al Presi-
dente Sebastián Piñera postergar 
la Operación Renta 2021, “estable-
ciendo como límite para el envío 
de la declaración de impuesto el 
mes de junio del presente año”. 

La presidenta del Consejo Re-
gional Biobío del Colegio de Con-
tadores de Chile, María Angélica 
Gutiérrez, lo calificó como un 
triunfo que debe enfrentar, eso sí, 
otros pasos. 

“Estamos contentos y agrade-
cidos. Ahora esperamos que se 
pronuncie el ejecutivo o que con-
tinúe el proyecto en el Senado”, 
detalló la representante, esperan-
zada con la gestión. 

“Desde el Parlamento damos 
una importante señal de apoyo al 
Colegio de Contadores de Chile, 
que desde los primeros días de 
abril, en que se dio inicio a la Ope-
ración Renta del 2021, nos ha so-
licitado en diversas ocasiones la 
postergación del plazo para la pre-
sentación jurada y posteriormen-
te para el impuesto a la renta. Lo 
cual es muy comprensible, debido 
a que las actuales circunstancias 
que vive el país, impiden dar las ga-
rantías necesarias para llevar a 
cabo en forma adecuada este pro-
ceso”, declaró el jefe de bancada 
del PPD y miembro de la Comisión 
de Economía, Raúl Soto. 

 
Molestia 

En las filas de los contadores el 
descontento con el gobierno, es-
pecialmente con el Servicio de 
Impuestos Internos es generali-
zado. “Especialmente con el señor 
director señor Barraza, porque en 
su intervención en la Cámara, dijo 
que la Renta tenía que terminar 
en los plazos que puso el SII. Nin-
gún mea culpa o reconocimiento 
que el SII no ha estado a la altura, 
que el fracaso de la Operación 
Renta ha sido su responsabilidad 
por la normativa extemporánea. 
La gran cantidad de errores en la 
información y las constantes caí-
das y el colapso en la página”, la-
mentó Gutiérrez. 

A su juicio “no se entiende ese 
gran apremio para que los conta-
dores terminemos con una renta 

La presidenta del Consejo Regional de los profesionales, María Angélica Gutiérrez, 
lamentó que no haya un mea culpa por parte del Servicio de Impuestos Internos.

Renta llena de improvisaciones. 
Además, sin considerar los graves 
problemas de movilidad que en-
frentamos hasta el día 15 de abril 
en que nos consideraron esencia-
les, sin considerar los gravísimos 
problemas de la pandemia”. 

Hace unos días el director del 
Servicio de Impuestos Impuestos 
a nivel nacional, Fernando Barra-
za, declaró públicamente que “el 
servicio no tiene facultades para 
postergar la fecha de la Declara-
ción” y que sólo podían aplazar 

“hasta junio” el pago de estas. 
Por otro lado, Gutiérrez lamen-

tó que se haya planteado lo ante-
rior como solución, ya que está 
hace años en la ley y a disposición 
de los contribuyentes. “Hace tiem-
po que se puede diferir el pago 
cuando el contribuyente no puede 
pagar en abril. Presenta la Decla-
ración de Renta y solicita que se co-
bre en julio el total o aquella par-
te que no alcanzó sin multas y sólo 
con el interés que cobra el fisco del 
1,5% por mes y fracción de mes. Es 

decir, ninguna novedad. Lo único 
que sería diferente es si les condo-
na a los contribuyentes el interés 
y aplicarán sólo el reajuste”. 

Cabe recordar que hace unos días 
el Servicio de Impuestos Internos 
informó que ya han recibido un to-
tal de 89.656 declaraciones de con-
tribuyentes de la Región del Biobío, 
lo que fue destacado por el seremi de 
Hacienda, José Manuel Rebolledo.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“Me quedo en casa porque tengo la fortuna de poder desempeñar mi trabajo desde el 
hogar, sé que muchas personas no tienen esa chance. A cuidarse mucho por estos días, 
fuerza y aguante, pronto nos volveremos a poder abrazar”.

Jorge Adrián, músico y compositor

#MeQuedoEnCasa

FERNANDO RAÍN

Fernando Raín divide su tiempo 
entre ser director, arreglador y gui-
tarrista en diferentes proyectos, 
además de ejercer labores de do-
cencia.  

Puntualmente, en su veta musi-
cal destacan las propuestas Fer-
nando Raín Trío, formado junto a 
Sebastián González (contrabajo) y 
Samuel Álvarez (batería), además 
la destacada cantante Nicole Bu-
nout. Y también Fernando Raín 
Dúo, donde el músico se hace 
acompañar solamente de Álvarez. 

“La razón de que estos proyec-
tos lleven mi nombre radica en 
que soy el compositor y director 
artístico de ambas propuestas. 
Aunque por supuesto, cada músi-
co y productor aporta de manera 
considerable con su concepto es-
tético a mis composiciones”, co-
mentó el músico radicado en Con-
cepción. 

A lo que destacó sobre su dúo 
que “es uno de mis proyectos 2021. 
Como compositor cultivo de igual 
manera la guitarra eléctrica, des-
de el jazz y el rock, como la guita-
rra acústica, desde el folclor latino-
americano y la música docta, lo 
que sumado a la sensibilidad, crea-
tividad y experticia de Samuel -Ál-
varez-, nos permite desde este aco-
tado formato, construir potentes 
y variados paisajes sonoros, bajo 
el alero del uso polifónico de la 
guitarra en sí misma, tanto en lo 
compositivo como en la improvi-
sación, además de efectos acústi-
cos y electrónicos para guitarra 
manipulados en vivo y sin bases 
prefabricadas”. 

 En cuanto a la sonoridad 
que propone con este pro-
yecto, el guitarrista acotó 
que “es el resultado de la 
yuxtaposición de estilos ta-
les como el jazz, el folclor la-
tinoamericano, el rock y la 
música docta”. 

 
Una propuesta diferente 

Raín manifiesta que des-
de la propia conformación de 
su proyecto en formato dúo 
marca de por sí una diferencia, 
ya que la mayoría de las bandas 
con batería les sigue un bajista, 
contrabajista o piano que se en-
cargue de las frecuencias bajas. 
“Sin embargo, nosotros abraza-
mos este formato y construimos a 
partir de él, sin que se atisbe la 
necesidad de inclusión de otro ins-
trumento”, acotó. 

Sobre lo netamente musical, y 

FOTO: GONZALO FARÍAS

ellas con la colaboración de la 
cantante Nicole Bunout. “Una 
de ella es un homenaje a la can-
ción ‘Jardines Humanos’ de Vio-
leta Parra, la otra, una de amor 
que escribí. Fue grabado bajo el 
alero del sello Vértigo. Gran 
parte de mis otros trabajos mu-
sicales están en mi página web”, 
detalló Raín. 

Completando que “mi músi-
ca está inspirada en la natura-
leza, tanto la humana como la 
que nos rodea. Me cautiva el 
caos y la armonía que mueven 
simultáneamente al mundo. 
Me inspiran las personas que 
han cruzado su cauce conmigo, 
ya sea circunstancial o sosteni-
damente en el tiempo, los ani-
males, el mar, los cerros”. 

Por último, el guitarrista se 
refirió a lo que proyecta para los 
próximos meses, señalando 
que “este 2021 estoy enfocado 
en la creación musical que pu-
lula por senderos muy pareci-
dos a mi disco ‘Fainu’, y en cul-
tivarme en mente, alma y cuer-
po para que mi comunión con 
la guitarra y la música sea cada 
vez más potente. Estoy proyec-
tando una gira por Europa con 
Fernando Raín dúo para el 
2022, por lo que la música que 
estoy ‘desocultando’ -o compo-
niendo-está principalmente 
centrada en el formato de gui-
tarra (eléctrica y acústica) y ba-
tería. Ya tengo algunas cancio-
nes que podrán escuchar en un 
próximo álbum”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EL MÚSICO ESTÁ gestando nueva música durante estos meses, 
la cual irá mostrando de a poco.

que el guitarrista igual desta-
ca como una propuesta 
como distinta, dijo que “es 
música principalmente ins-
trumental. Me inspiro en los 
ritmos latinoamericanos, 
tales como el Hayno, Feste-
jo, Joropo, ‘música’ mapu-

che (en mapudungún no 
existe la palabra música), por nom-
brar algunos, lo que inunda de 
identidad nuestra sonoridad, esto 
que es propio de la mezcla cultu-
ral forzada de la colonización en-
tre la música de nuestros pueblos 
originarios con la música prove-
niente de África y del Viejo Conti-
nente, principalmente. La textura 
sonora de mi música resalta las 
cualidades polifónicas de la guita-
rra, es decir, que además de haber 

una melodía principal, otros acor-
des y melodías hacen contrapun-
to con esta misma”. 

Añadiendo que “además de la 
composición como creación pro-
piamente tal, improvisamos. Esto 
quiere decir que hay secciones 
completas en donde creamos cir-
cunstancialmente sin ningún tipo 
de pauta más que el ‘lenguajear’ 
(sic) de los sonidos, y otras donde 
creamos sobre estructuras prees-
tablecidas, pero es creación en 
tiempo real. Tanto Samuel como 
yo coincidimos en el gusto por el 
jazz y el rock, lo que se deja ver”. 

Una muestra concreta de lo que 
ofrece el músico es su disco “Fainu” 
(2019), disponible en las principa-
les plataformas digitales. Álbum 
que tiene ocho canciones, dos de 

Concepción, ciudad generosa 
con el jazz y lo docto, pero  

al debe con el rock
El músico destacó a Concepción como una 

excelente plaza tanto para el jazz como la músi-
ca clásica, no así el rock, pese a tener ese sello 
o estigma de “cuna” de este estilo.  

“Si eres jazzista o músico(a) docto(a), 
Concepción será un buen lugar para dedicar-
se a la música pues el nivel es muy bueno y 
hay un campo acotado pero potente para 
desenvolverse, sobre todo si eres un intér-
prete versátil, dispuesto y comprometido a 
aprender otros estilos. Si tocas sólo rock, 
Concepción será un buen lugar para formar-
te como músico y para que puedas desarro-
llar tu carrera a un alto nivel. Sin embargo, 
si quieres vivir del rock en la cuna del rock, 
desgraciada e irónicamente vas cuesta arri-
ba”, dijo el guitarrista.

Un talentoso y 
versátil exponente 
de las seis cuerdas

El músico, director y 
arreglador trabaja en 
diferentes proyectos, 
destacando su trío y 
dúo. La fusión de 
estilos -rock, jazz, 
folclor 
latinoamericano y 
música docta- es su 
principal sello, y una 
muestra de ello es su 
álbum debut, “Fainu” 
(2019).
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“Hay que tener paciencia para que esto pase lo antes posible. A todos nos gustaría llenar los 
estadios y no tener las butacas vacías. Debemos seguir cuidándonos”.

Roberto Sensini, DT de Everton

#MeQuedoEnCasa

ha marcado UdeC en dos 
fechas, siendo el equipo más 
goleador del torneo. Eso sí, 
ha recibido igual cantidad.

goles
5

HUGO BALLADARES, DT DE UDEC

Dos puntos de seis posibles suma 
U. de Concepción en el torneo de 
Primera B -o Ascenso- tras los 3-3 
ante Santiago Morning y 2-2 frente 
a Santa Cruz. Resultados amargos 
por el trámite de ambos partidos, 
donde el Campanil logró llegar a la 
parte final en ventaja, pero en los 
cuales resignó la victoria cuando el 
triunfo parecía abrochado.  

¿Por qué le está costando cerrar 
los partidos a los auricielos? Hugo 
Balladares habló en conferencia de 
prensa ayer y con franqueza indicó 
que “hemos tenido problemitas de 
ajuste y tenemos que mejorar ese 
aspecto. Debemos tener más cal-
ma con el balón para cerrar los par-
tidos y realizar lo que nos pone en 
ventaja, que es tener la posesión de 
la pelota y de ahí ir moviendo al 
equipo rival para encontrar los es-
pacios. En los últimos encuentros 
hemos perdido ese control del jue-
go y el rival se nos ha ido encima”. 

Barrera al 87’ en el estreno del 
torneo y Taiva al 89’ en el último 
choque han sido los autores de los 
goles que han privado al Campanil 
de estar más arriba en la tabla. El 
primero fue un golazo donde nada 
pudo hacer Reyes, mientras que el 
segundo fue un remate donde la 
zaga auricielo “regaló” dos veces la 
pelota antes de la conquista.  

 
Que sea la vencida 

El lunes chocarán ante Cobreloa 
en el norte, en un encuentro donde 
los dirigidos por Balladares buscan 
repetir el buen trabajo ofensivo que 
han realizado en este arranque de 
temporada, aunque también dejar 
atrás los errores defensivos que les 
cuestan caro sobre el final. Dicen 
que la tercera es la vencida y a eso 
apelan en UdeC.  

“Hay aspectos emocionales y aní-
micos en los cuales debiésemos po-
der marcar la diferencia cuando nos 
sentimos bien. Pudimos aumentar 
la ventaja ante Santiago Morning y 
Santa Cruz, pero el fútbol es muy di-
námico y hay aspectos que no pode-
mos controlar. Somos todavía un 
equipo en construcción, donde esas 
redes o esos hilos invisibles que tie-
nen que ver con lo actitudinal están 
en proceso de desarrollo y consoli-
darse”, comentó Hugo Balladares, 
técnico del Campanil. 

Consultado por el atípico horario 
en que se programó el duelo (11 ho-
ras) y la evaluación que hace sobre 
los refuerzos que se incorporaron al 
plantel para esta temporada, el DT 
agregó que “nos hubiera gustado 
jugar en un horario diferente don-

“Somos todavía un 
equipo en construcción”

Un gigante dormido 
Por historia, Cobreloa es un club 

que debería estar peleando arriba 
en Primera División. Pero más de un 
problema administrativo tiene a los 
loínos estancados una categoría 
más abajo desde mediados de 2015.  

Hoy son dirigidos por el “Kalule” 
Meléndez y sueñan con un torneo 
que les permita volver a Primera, 
pero de los 6 puntos en disputa que 
van de campeonato, han logrado 
sólo uno. Cobreloa cayó 1-2 frente 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El técnico del Campanil analizó la principal falencia que ha privado a su equipo de 
estar más arriba en la tabla. El lunes visitan a Cobreloa en el desierto. 

a Barnechea en la fecha inicial y en 
la segunda jornada igualó 0-0 ante 
San Marcos de Arica.  

Así, el encuentro del lunes a las 11 
de la mañana será clave. Seguirá 
siendo baja en UdeC el delantero 
Lionel Altamirano, quien marcó en 
el 3-3 inicial, pero no jugó frente a 
Deportes Santa Cruz tras sufrir un 
desgarro. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

de el sol no pegue de manera tan 
frontal. Pero no podemos controlar 
eso, los horarios tienen mucho que 
ver con la programación de los par-
tidos de la televisión. Lo sabemos y 
estamos trabajando en base a eso. 
Seguro nos vamos a encontrar con 
un calor distinto. Y en relación a los 
refuerzos, creemos que han jugado 
bien y han hecho lo que nosotros les 
hemos pedido. Estamos conforme 
con lo que nos han entregado has-
ta el momento”. 
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BALLADARES Y 
CUERPO TÉCNICO del 
Campanil van por su 
primera victoria de la 
temporada el próximo 
lunes.
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PATRICIO BUSTOS, DIRECTOR DE LA RAMA DE BALONCESTO UDEC:

El básquetbol ha sido una de las 
disciplinas más golpeadas por la 
pandemia. Aun así, se han organiza-
do de buena forma para dar vida a 
sus torneos, hacer calzar las fechas 
y minimizar las posibilidades de 
contagio de manera estricta. Con 
esos buenos antecedentes en la 
mano y la necesidad de mantener 
económicamente sus clubes, la Liga 
Nacional se reunió nuevamente 
ayer y cree que esta para de activi-
dades no pasará de abril, como es-
taba contemplado. 

Patricio Bustos, director de la 
rama de básquetbol UdeC, comen-
tó que “hay esperanzas en que la 
Liga pueda volver ahora en mayo, 
idealmente en la primera semana. 
Siempre propusimos que la cuaren-
tena detuviera los torneos sólo en 
abril porque hay un esfuerzo econó-
mico grande de los equipos por pa-
gar sueldos y todo basado en lo exi-
gentes que hemos sido en la forma-
ción de protocolos propios, muy 
rigurosos en cuanto a prácticas, 
desplazamientos y lo que sucede 
dentro del gimnasio”. 

Sin ir más lejos, advierte que “tene-
mos sólo un 1,5 por ciento de positi-
vidad en contagios y eso es bajísimo. 
Por eso nos hemos reunido harto 
esta semana y ahora sólo necesita-
mos que los ministerios del Deporte 
y Salud nos den su visto bueno, lo que 
entendemos que también depende 
de cómo va la curva de contagios del 
país, que últimamente ha mostrado 
al fin una pequeña baja”. 

 
Cambiar jugadores 

La UdeC tenía tres campeonatos 
en carpeta y de pronto tuvo que ir 
cambiando los planes. La tercera 
ventana de Champions League, que 
se disputaría en Brasil o Argentina, 
finalmente no se jugó. La Copa Chi-
le estaba agendada en un principio 
para el 1 y 3 de abril, pero debió 
posponerse. 

Bustos explicó que “el Final Four 
de la Copa Chile no se modificará 
desde la última fecha que se estable-
ció para el 22 y 23 de mayo en Puer-
to Varas. Ahí nos tocará contra Leo-
nes y la otra semifinal la juegan en-
tre Las Ánimas y Puerto Varas”. 

Sobre la Liga, afirmó que “dentro 
de las medidas que se tomaron para 
contrarrestar la posibilidad de con-
tagios está este nuevo sistema de 
definición para la fase final. Antes 

“Hay confianza en que la Liga de 
Básquetbol pueda volver en mayo”

Copa Chile no cambiará sus fechas, mientras la LNB espera retornar luego porque 
los clubes necesitan pararse y hay extranjeros que se han ido.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

pueden hacerlo. El problema es que 
la incertidumbre hace que algunos 
jugadores, incluyendo extranjeros, 
hayan dejado sus equipos. Algunos 
extranjeros entiendo que no han 
podido por un tema de cierre de 
fronteras, pero seguramente habrá 
cambio de jugadores en algunos 
clubes. Somos el segundo deporte 
más importante del país, pero muy 
lejos de las cifras que maneja el fút-
bol. Se hace un esfuerzo grande”, 

indicó el directivo. 
Otro mes sin competencia sería 

terrible. El representante auricielo 
señaló que “hemos hecho variantes, 
pero siempre pensando que el tor-
neo debe terminar en agosto. Como 
sea, porque en septiembre hay que 
iniciar la siguiente temporada. No 
tenemos tanta holgura”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

los mejores de la Zona Centro y la 
Sur se cruzaban en playoffs, pero 
ahora no. Hay un campeón de cada 
Zona y juegan inmediatamente una 
final para así disminuir los despla-
zamientos. Así de estrictos hemos 
sido por el virus. Cambiamos el ca-
lendario en torno a eso”. 

Pero no es fácil tener a los clubes 
de pie. “Están todos entrenando, no 
hemos tenido problemas con eso. 
Tienen sus respectivos permisos y 
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suma Vial, todos menores de 
26 años. Carrasco, Sanhueza 
y Harbottle son los mayores 
del límite de edad.

refuerzos
7

Rojas expresó que “hay que 
sacar provecho a su técnica, 
pero trabajar otras variantes 
para salir desde atrás”.

¿Sanhueza cambia 
mucho el juego?

KRISTELL MUÑOZ trae sus goles desde Temuco a Fernández Vial.

FOTO: TWITTER FERNÁNDEZ VIAL

CLAUDIO ROJAS HABLÓ DE LA ILUSIÓN Y DIFICULTADES AURINEGRAS:

Claudio Rojas salió del entrena-
miento y habló con Diario Concep-
ción. De todo. El técnico de Fernán-
dez Vial suma 7 refuerzos, pero el 
club no ha querido cerrar los cupos 
mayores de 26 años ni el extranjero, 
hasta que se defina el “caso Lauta-
ro”, que puede dejarlos un año más 
en Segunda o subirlos a Primera B. 
De eso, podría haber novedades el 
lunes o martes en la Primera Sala de 
la Anfp. Apelable. 

El DT aurinegro comentó que “si 
jugamos en Segunda son 22 parti-
dos, en Primera B son 30. El nivel de 
exigencia no es el mismo, tampoco 
los objetivos del club. Es todo muy 
distinto y por eso no podemos ce-
rrar el plantel sin saber dónde juga-
remos. Sí, lo primero era cubrir las 
posiciones de los que se fueron el 
2020, pensando siempre en alguien 
que pueda mejorar ese nivel. Aho-
ra me toca estar en el armado del 
plantel y uno se fija hasta cómo se 
cuidan, cómo entrenan”. 

Y habló de sus primeras incorpo-
raciones, uno por uno. “Ávalos es 
un lateral derecho clásico con mu-
cha vocación ofensiva. Solano, un 
central fuerte, de envergadura. Lei-
va es bueno atacando, criterioso y 
no choca, sabe cuándo ir y cuando 
no. Silva es un 10 con pase gol, que 
no especula, vertical, creativo, es-
pontáneo, con remate de media dis-
tancia. Valenzuela es un delantero 
que en Velásquez entraba y le cam-
biaba la cara al equipo, lo sufrimos. 
Ávila es dúctil, maneja ambos per-
files y puede ser lateral o volante. 
Riffo es un clásico puntero dere-
cho, rápido, que aparece siempre 
al espacio”, detalló. 

¿Dónde usará los otros cupos ma-
yores de Sub 26? ¿Falta el gran “9” de 
área? Rojas precisó que “muchos 
creen que esos cupos deben ocupar-
se en tal o cual puesto. No sé, en de-
fensa, por ejemplo, no siempre es 
cosa de edad, pero sí necesito que se 
puede estar quemando el estadio y 
nuestra línea defensiva tiene que 
seguir cuidando atrás. Eso quiero. A 

“No puedo cerrar el plantel 
sin saber donde jugará Vial”

mí me gusta no el jugador indivi-
dualmente, sino que pienso cómo 
va a complementarse con los com-
pañeros. Imagino sociedades. El 9 
de área me interesa si se comple-
menta con el equipo. No quiero una 
torre alta para buscarla largo, cor-
tar el juego y que desaparezcan 
otras figuras del equipo”. 

Sabe que este año es distinto y 
confesó que “el año pasado llegué 
como un desconocido. Si hacía más 
de un empate era bueno. Fui a la 
Vega hace poco con mi señora y aún 
no me conoce nadie, pero sí nos ga-
namos una credibilidad y eso hay 
que ratificarlo en cancha y siempre 
con objetivos grandes”. 

¿Qué tan raro sería ser campeón 
por un descuento de puntos a Lau-
taro? Rojas expresó que “lo hemos 
conversado con los jugadores y 
bromeamos siempre con que da-
ríamos la vuelta olímpica en el Club 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Técnico ferroviario habló de un “9” de área, desglosó los refuerzos uno a uno y 
bromeó que, si salen campeones, “daremos la vuelta olímpica en el Club Hípico”.

Hípico. La que no tuvimos. Ahora, 
sabemos que por responsabilidad 
propia no pudimos alcanzar a Lau-
taro, pero también creemos en 
nuestros merecimientos y en la jus-
ticia deportiva. Sólo nos queda es-
perar y confiar en eso”. 

 
Refuerzos femeninos 
La delantera Kristell Muñoz, go-

leadora de Temuco, se transformó 
en la sexta incorporación de Fer-
nández Vial femenino y se suma así 
a la portera Javiera Díaz, las volan-
tes Yessi Valenzuela y Camila Guz-
mán, la delantera Marinka Huircán 
y el regreso de Dina Barría. 

Recordemos que el elenco adies-
trado por Antonio Zaracho debuta-
rá como visita ante Wanderers, el 1 
o 2 de mayo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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